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[趋势]

试运行期间沪语广播受好评 上航“扩容”沪语广播航线

本月起10条航线能听“软糯”沪语

茅善玉和林嘉庆为沪语广播录音。 受访者供图

此次上航试运行的沪语广播分
为女声版和男声版两个版本，每个版
本各有起飞、落地两套广播词。而负
责女声广播词录制的是著名沪剧表
演艺术家茅善玉。

作为沪上最知名的沪剧演员之
一，茅善玉的嗓音圆润亲切，发音吐
字优雅地道，演出多年，早已经成为

“上海声音”的一张典型名片，这也让
她成为沪语广播声音的最合适人选。

事实上，早在几年前，身为政协
委员的茅善玉就一直和同行在社会
上积极推行沪语，从巴士站报站到沪
语播报新闻，再到学校沪语培训，虽
然经历过不被别人理解认可、被拒绝
等挫折，但努力也逐渐有了成效。茅
善玉认为，沪语不应该是造成地域划
分和对立的原因，而是应该成为帮助
外来人口了解上海文化，融入上海生
活的一个重要载体。也正因此，当上
航邀请她为沪语广播录音时她毫不
犹豫就答应了。

不过，尽管是沪语“大咖”，但因
为之前从来没有接触过客舱广播，因
此录音前茅善玉也一遍遍认真揣摩

语气和发音，跟负责男声的上航客舱
部林嘉庆交流心得和经验。

茅善玉说，因为她的职业习惯，
发音咬字有点“戏剧腔”，但是客舱广
播更多的是给大家传达出亲切和宾
至如归的信任感，“这种娓娓道来的
感觉还蛮新鲜的。”

承担男声版广播词录制任务的
林嘉庆是一名有着18年飞行经历的
客舱经理，目前是上航客舱服务部乘
务四部四分部经理。作为吴尔愉的
徒弟，他除了精湛的服务技能外，还
有着上航客舱部有名的“磁性嗓音”，
开口便让人觉得沉稳可靠，加之从小
接触舞台表演，学习戏剧台词，听过
他客舱广播的人，不论旅客还是同事
都赞不绝口。

林嘉庆坦言，尽管他是土生土长
的上海人，但是录音的过程并非易
事，短短的几句客舱广播，不仅发音
要地道、语速要适中，语气也要亲切
沉稳，让旅客有宾至如归的感觉。

“茅老师是沪语方面的专家，在
发音上是最准确的，所以录制过程
中，她帮我一字一句纠正，包括发音、

语气和语音语调。”林嘉庆说，虽然这
么多年他上班时几乎天天要客舱广
播，对广播词已经熟到了然在胸，但
要真正用上海话来广播也不容易，

“现在使用的机上广播词并不是所有
一字一句都可以用上海话来表达的，
有的词语用上海话读出来非常拗口，
所以我们也做一些小的修改。”

在修改字句上，茅善玉和林嘉庆
也是字斟句酌，颇花了些时间。“最简
单的，‘我们’，上海话可以说‘阿拉’，
也可以说‘吾伲’，用哪个比较好？”林
嘉庆说，其实这两种说法都可以，但
最后还是决定用“阿拉”，“想着还是
用更多人能接受的、大家普遍用得比
较多的说法，‘吾伲’可能更多的是老
辈人、本地人在用，现在大多数上海
人都习惯用‘阿拉’。”

林嘉庆说，虽然每套广播词只是
短短的一小段话，但为了确保将更完
美的声音呈现给乘坐航班的旅客，茅
善玉和他重复录了一遍又一遍，而且
主动跟录音师交流沟通，调整每一个
微小的细节，“四套广播词最终录了
3个多小时。”

“各位旅客，欢迎侬乘
坐上海航空公司的航班
……”7月15日起，上海航
空在昆明长水-上海虹桥
FM9452、台北松山-上海
浦东FM802两个航班上试
运行客舱沪语广播。至昨
天，试运行结束。青年报记
者从上航了解到，试运行期
间，沪语广播得到了大部分
旅客的好评，很多旅客希望
在更多航线上推广。为此，
上航将扩大客舱沪语广播
航线的范围，本月起沪语广
播 航 线 将 逐 步 增 至 10
条。 青年报记者 刘春霞

沪语广播在上航两个航班

上试运行后，在网络上也引发

了旅客和网友的热议。很多网

友表示，茅善玉版的沪语广播

又嗲又糯又标准，实在是好听。

“茅老师的声音一出来，我

鸡皮疙瘩都起了，太有味道了！

想起了小时候奶奶的收音机。

现在真的很少听到这么正宗的

上海话了！”网友“Zey”说道。网

友“朱静 ”也表示：“女神茅院长

的上海话真是顶特了，味道又嗲

又糯，必须大大点赞呀。”

除了称赞沪语广播正宗，

很多网友还非常支持在航班上

用沪语广播。“上海航空就该有

这样纯正地道的地方文化，超

级支持沪语广播。”“让上海人

一听就亲切，让外国人外地人

一上飞机就先听上海话，从了

解上海的语言开始了解上海，

赞赞赞！”此外，还有网友建议，

“应该尽快全面在上航进出上

海航线上推广。”

上航方面透露，问卷调查

中，大部分旅客还表示希望听

到更多的上海特色景点介绍，

增加沪语互动交流，并希望在

更多航线上推广。

“结合此次运行调研结果

和旅客需求，上航拟进一步拓

展和延伸客舱沪语广播特色产

品项目。”上航方面表示，上航

将扩大客舱沪语广播的范围，

在现有两条航线的基础上，会

把涉及航线增加至10条。增加

后，推行沪语广播的航线将有：

3 条地区航线（台湾、澳门、香

港），5条旅游航线（昆明、海口、

三亚、桂林、南宁）和2条商务航

线（深圳、广州）。本月就将逐

步推出。

对于客舱沪语广播，有些旅客可能
并不陌生。早在2010年世博会期间，
为了更好宣传城市形象，上航就推出过
沪语广播特色服务，当时就广受旅客的
欢迎和好评。而为了唤起社会各界人
士对推广及保护沪语文化的支持，让海
派文化进一步传承下去，今年7月15日
起，上航又让沪语广播在昆明长水-上
海虹桥FM9452、台北松山-上海浦东
FM802两个航班上重新“回归”。

之所以选择在昆明、台北返沪的
这两个航班上试运行沪语广播，也是
充分考虑了客流情况。作为地区航
线，沪台航班上的客流以探亲、商务、

旅游为主；作为旅游航线，沪昆航班
上的旅游客流较多。在这两个航班
上试运行沪语广播，对于回沪的上海
旅客来说会有回家的亲切感，而对于
来沪的探亲、商务、旅游旅客来说，也
会有一种新鲜感。

试运行期间，上航客舱乘务人员在
航班上发放了调查问卷，了解旅客对沪
语广播的反应情况，而旅客的反馈普遍
都是欢迎。7月16日，沪语广播刚推出
第二天，乘务长张烨宁执行台湾航线，
就发现台湾旅客对沪语广播非常喜欢，

“百听不厌，满意率达到95%。”
而在昆明航线上，旅客的反响也

很好。客舱经理汪劼执行昆明航线
后表示，上海旅客普遍对沪语广播感
觉很亲切，“外地旅客虽然可能听不
懂，但也不反对，认为可以多了解上
海地域文化也是好的。”

截至昨天，沪语广播在两个返沪
航班上的试运行结束。青年报记者
从上航了解到，7月15日-8月15日
期间，上航客舱部在试运行的两条航
线上共发放问卷570份，回收530份，
有效问卷525份。问卷调查显示，沪
语广播试运行得到了大部分旅客的
好评，近96%的旅客表示接受沪语广
播这种形式。

反响
近96%的旅客表示接受沪语广播

幕后
“大咖”献声送上正宗软糯上海话

本月起沪语广播航线
逐步增至10条


